

Una manera de hacer Europa



BUENAS PRÁCTICAS

Actuaciones Cofinanciadas

MEJORA DE LA ACCESIBILIDAD EN LA PLAZA DE
ESPAÑA DE TOBARRA

DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE ALBACETE

**Programa Operativo
Plurirregional de España**

Año 2020

Fondo Europeo de Desarrollo Regional

MEJORA DE LA ACCESIBILIDAD EN LA PLAZA DE ESPAÑA DE TOBARRA

DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE ALBACETE

La Diputación Provincial de Albacete ha impulsado la remodelación y peatonalización de la Plaza de España en Tobarra, convirtiéndola en un espacio de unión, para residentes y visitantes, así como dinamizando la movilidad de los accesos de la Iglesia de la Asunción que se encuentra en este espacio, construida entre los años 1546 y 1616, convirtiéndose en Bien de Interés Cultural en 2010.

La Plaza de España se encuentra en el centro de Tobarra, históricamente ha constituido la división entre la zona alta y baja del municipio, por lo que las actuaciones que se han hecho en cada una de ellas han profundizado las divergencias que ya se daban entre estos espacios.

De esta forma, la rehabilitación de la Plaza de España constituye una vertebración del espacio público, que fomenta la visita del residentes y turistas a la Iglesia de la Asunción, y que además es un punto estratégico para el fomento de la Semana Santa, importante activo turístico para el municipio.

El coste total de la actuación ha sido de 127.330 euros, de los cuales el 80% ha sido cofinanciado por la Unión Europea gracias al Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER): 101.864 euros, organizado en dos fases.

La rehabilitación de la plaza ha permitido crear un elemento de vertebración que fomente las visitas al municipio, suponiendo un nuevo activo fundamental para el turismo en Tobarra y en el Área Funcional.



1. El papel del FEDER en la actuación ha sido convenientemente difundido entre los beneficiarios/as, beneficiarios/as potenciales y el público en general.

Las acciones para comunicar la actuación han sido las siguientes:

Placa permanente



Cartel temporal de obra



Vídeo-reportaje provincial



La actuación ha sido difundido en redes sociales

 **Diputación de Albacete**
@dipualba

La #PlazaDeEspaña de #Tobarra estrenará, en las 36ª Jornadas Nacionales de Exaltación del Tambor y el Bombo 🥁, la #remodelaciónimpulsada por #Dipualba con la #EDUSI

125.000€
80%-20% #FEDER   Diputación

@santizenizate la ha visitado con la alcaldesa

goo.su/nj7a4o



2. La actuación incorpora elementos innovadores

En esta actuación se ha diseñado un espacio peatonal en la plaza de España, eje céntrico del municipio. Antes de esta obra, Tobarra se encontraba dividida en dos espacios separados; la parte baja dónde se encuentra el Ayuntamiento y el monumento al Nazareno, y la parte alta, que cuenta con la iglesia (declarada Bien de Interés Cultural).

La división de estos espacios ha ocasionado que históricamente se hayan realizado actuaciones desordenadas que acentuaban las diferencias entre las dos zonas. Por todo ello, la peatonalización de esta plaza ha permitido unificar el casco urbano, creando un elemento de vertebración entre ambas zonas que reduce las divergencias que entre ellas se han dado con el paso del tiempo.

Gracias a esta unificación del espacio, se han podido instalar elementos innovadores dentro de ella, por ejemplo, luces LED en toda la plaza, reduciendo el impacto de las luminarias en toda la plaza, un mobiliario moderno, que permite a las personas hacer un uso del espacio público aprovechándolo como un elemento de unión entre la vecindad del municipio. Además, el nuevo asfaltado facilita la movilidad dentro de la plaza, invitando a las personas a pasear por ella.

3. Adecuación de los resultados obtenidos a los objetivos establecidos:

El objetivo principal de esta actuación ha sido la puesta en valor sostenible de los recursos patrimoniales para que se transformen en productos turísticos sostenibles para la dinamización del Área.

Este objetivo se ha cumplido ya que la actuación ha permitido dinamizar un recurso turístico declarado como BIC como es la iglesia, ya que la peatonalización de sus inmediaciones invita a tanto a transeúntes como a la ciudadanía a acercarse y visitar el espacio.

Además, esta obra supone una vertebración del municipio tobarreño, ya que acaba con la dispersión urbanística existente entre la zona sur y la norte, con las consecuentes divergencias que eso generaba entre los dos espacios, y por ende, en la población residente en cada uno de ellos.



4. Contribución a la resolución de un problema o debilidad detectada en el ámbito territorial de ejecución:

Con esta actuación se ha resuelto la falta de innovación en la gestión de infraestructuras municipales, la falta de conocimiento del patrimonio y la falta de paquetes turísticos comarcales.

De esta forma, a partir de los problemas y necesidades se ha diseñado la Estrategia que aborda entre otras cuestiones la falta de potencial turístico del Área Funcional. Un activo fundamental dentro del área es la Plaza de España de Tobarra, pues supone un elemento de unión dentro del municipio, que además de dotarlo de mayor calidad de vida, incrementa el número de personas visitantes.

Con la rehabilitación se consiguen diferentes beneficios para el Área Funcional:

- Se rehabilita un espacio de vertebración en la provincia.
- Se da valor a la iglesia declarada como BIC, impulsando y dinamizando el sector turístico del Área Funcional, creando beneficios potenciales para el resto de los municipios que conforman el Área Funcional.
- El incremento de las visitas provinciales y regionales a la iglesia, potencia indirectamente a sectores vinculados al turismo: hostelería, hospedería, agencias de viajes, etc., del Área Funcional.
- Se unifican dos zonas separadas dentro del municipio, permitiendo reducir las divergencias que históricamente se han dado entre la parte alta y la baja.

5. Alto grado de cobertura sobre la población a la que va dirigida:

En primer lugar, la operación beneficia directamente a toda la población del municipio de Tobarra, con un total de 8.195 habitantes, pues se crea un elemento de unión entre dos zonas diferenciadas del municipio. Además, toda el Área Funcional se ve beneficiada debido a la atracción que tiene este nuevo activo turístico en el Área Funcional, por lo que se puede ampliar la población beneficiada al ámbito del Área Funcional, ya que esta actuación promueve la visita a la Iglesia declarada BIC, por lo que la población total ascendería a 45.344 habitantes.

Indirectamente también se puede afirmar que esta rehabilitación beneficia a la totalidad de la provincia de Albacete.

6. Consideración de los criterios horizontales de igualdad de oportunidades y no discriminación, así como responsabilidad social y sostenibilidad ambiental:

Respecto al cumplimiento de los principios horizontales de igualdad y no discriminación, hay que destacar que desde el comienzo de la actuación se ha tenido en cuenta este principio, tanto en la redacción de documentos con la utilización de lenguaje no sexista, como en la ejecución del propio proyecto.

En lo referido a la accesibilidad, la obra ha unificado dos espacios separados del municipio, favoreciendo la movilidad dentro de éste, así como las divergencias que hayan podido surgir entre ambos, promoviendo también el tránsito dentro del municipio, el uso de esta plaza como un elemento de paseo, disfrute y unión de la ciudadanía.

7. Sinergias con otras políticas o instrumentos de intervención pública

Desde la Diputación de Albacete se está trabajando en promover los activos turísticos de toda la provincia, de esta forma, desde la EDUSI del Área Funcional de Hellín se pone especial hincapié en la promoción de los activos turísticos, en este caso la Iglesia de Tobarra.

Entre las acciones hasta ahora realizadas pro la Diputación Provincial, se puede destacar:

La rehabilitación de activos de promoción turística del Área Funcional como el Molino de Viento de Pozohondo, o el monasterio de los Padres Franciscanos de Hellín.

Cabe destacar que la rehabilitación de la plaza de España tiene un carácter claramente estratégico, pues además de reducir las divergencias ya comentadas, y dinamizar un espacio turístico, permite crear un punto de encuentro para la Semana Santa, tan relevante en Tobarra al ser declarada como de Interés Turístico Nacional, sumándose esta plaza al conjunto de activos con los que cuenta el municipio en materia turística alrededor de la Semana Santa.

Cabe destacar el gran compromiso de la Diputación de Albacete con la Agenda 2030 y la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Organización de Naciones Unidas, siendo esta actuación un claro ejemplo de cómo desde la administración provincial se puede avanzar hacia los mismos. En este caso, en la consecución del ODS 8 “Trabajo decente y crecimiento económico”, el 9 “Industria, innovación e infraestructura” y el 11 “Ciudades y comunidades sostenibles”.



Una manera de hacer Europa



BUENAS PRÁCTICAS

Actuaciones Cofinanciadas

Fondo Europeo de Desarrollo Regional